INFORME DE ASESORÍA EXTERNA: CONFLICTOS MEDIO AMBIENTALES DE LA NUEVA REGIÓN DE ÑUBLE

Los conflictos ambientales que hoy se observan en la Región de Ñuble están vinculados a la contaminación medio ambiental, así como a la instalación de proyectos productivos, en su mayoría energéticos, en sus diferentes etapas —presentación, evaluación o ejecución-, de ellos, las situaciones más complejas que hoy vivencian los habitantes de las comunas de la región son las siguientes:

1. Intercomuna de Chillán y Chillán Viejo

Contaminación ambiental por el exceso de material particulado 2,5 y 10, en los meses de más bajas temperaturas, debido al uso de leña como combustible para la calefacción domiciliaria, además de otros elementos contaminantes. Para enfrentar este problema se elaboró el PLAN DE PREVENCIÓN Y DESCONTAMINACIÓN ATMOSFÉRICA PARA LAS COMUNAS DE CHILLÁN Y CHILLÁN VIEJO, con el decreto Núm. 48, el que se publicó y entró en vigencia el 28 de marzo del año 2016. De acuerdo al decreto que lo crea, "El plan de descontaminación es un instrumento de gestión ambiental que tiene por finalidad recuperar los niveles señalados en las normas primarias y/o secundarias de calidad ambiental de una zona saturada por uno o más contaminantes. Por su parte, el Plan de Prevención es un instrumento de gestión ambiental que tiene por finalidad evitar la superación de una o más normas primarias y/o secundarias..."

Para esto establece una serie de regulaciones en diversos ámbitos de impacto:

- Regulación referida al uso y mejoramiento de la calidad de los artefactos
- Regulación referida al mejoramiento térmico de las viviendas
- Establece control de las emisiones al aire de calderas y otras fuentes emisoras
- Regulación para el control de emisiones del transporte
- Compensación de emisiones de proyectos en la zona saturada en el marco del sistema de evaluación de impacto ambiental
- Establece un plan operacional para la gestión de episodios críticos, entre otras.

Actualmente existe una visión crítica respecto al real impacto del PPDA, las expectativas en torno al mejoramiento de viviendas y al recambio de calefactores, se encuentran por sobre lo ejecutado, las ciudadanía de la intercomuna requiere un trato distinto, una planificación en que se involucren de mayor y mejor forma las autoridades comunales, con un mayor vínculo y educación hacia las personas.

2. Chillán Viejo: Relleno Sanitario Ecobio

Otra situación de conflicto para los vecinos de la comuna de Chillán Viejo, es el relleno sanitario de Ecobio, debido a los constantes episodios de malos olores que afectan, no sólo al sector de Llollinco (donde se ubica), sino que también involucran al resto de la comuna.

Según las declaraciones de los vecinos: "El gran problema en la comuna de Chillán Viejo es que seguimos y seguiremos siendo el basurero de los desechos domiciliarios y comunas de la octava y parte de la séptima regiones; además, el basureo industrial de varias regiones del país. Y este es un cuento de nunca acabar porque Biodiversa, propietaria de los rellenos, está autorizada para operar hasta el 2033, y todos sabemos que compró más terreno, alrededor de 40 hectáreas, al norte de su actual propiedad", reveló Ulises Lari.

Este conflicto se mantiene latente, sin observar cambios significativos y positivos para la comuna.

3. Bulnes: Central El Campesino

La Central Termoeléctrica El Campesino en Bulnes, es un proyecto de generación eléctrica que hoy está en construcción. Esta iniciativa tiene un importante número de personas que se oponen a su ejecución, las que han dado origen al comité "Bulnes sin termoeléctricas", planteando que esta iniciativa podría producir importantes daños al medio ambiente, y afectar a un importante sector productivo de los alrededores; la agricultura, la producción de lácteos y la de semillas. De forma paralela, se ha generado otro movimiento ciudadano "Bulnes con termoeléctricas" que defiende la construcción y funcionamiento del proyecto, porque ven en él una posibilidad de crecimiento y desarrollo para la comuna.

"Creemos que se debe tener mutua confianza de las partes, en términos que nosotros vamos a fiscalizar el cumplimiento de las normas ambientales, ya que las empresas cuando pasan el sistema medioambiental creen que tienen todo el derecho hacer todo lo que quieren y es ahí donde nosotros debemos fiscalizar las normas ambientales. Esperamos más adelante reunirnos con la empresa, pero debe existir un esfuerzo de la municipalidad y comunidad para preservar el medioambiente, y queremos que cumplan la promesa que se le realizó a la comuna para que la contratación sea de personas de la comuna", dijo Jorge Hidalgo, alcalde de Bulnes, a un medio de comunicación de la Región.

Conflicto latente.

4. San Fabián: Central Ñuble de pasada

Esta obra que actualmente se encuentra en construcción, es de responsabilidad de la empresa Eléctrica Puntilla. El proyecto de larga data, ha tenido una serie de dificultades y conflictos con los vecinos de la comuna, en especial con los vecinos de los sectores de Las Guardias, El Caracol, Los Sauces y San Fabián urbano, estos se producen -según las denuncias realizadas- al incumplimiento en la RCA del proyecto, impacto y daño al medio ambiente, impacto negativo en la vida cotidiana de los vecinos. Hasta la fecha no se ha logrado -pese a los esfuerzos de los distintos actores involucrados- un buen entendimiento entre la empresa y la comunidad San Fabianina.

5. San Fabián: Embalse Punilla

Éste se observa como el segundo embalse más grande del País, un proyecto multipropósito que pretende enfocarse en dos ámbitos: energético y agroindustrial.

Si bien, ha sido mostrado como uno de los anhelos para Ñuble, en especial por parte de los agricultores, para la comuna de San Fabián y de sus habitantes, este proyecto (ya licitado) sólo trae destrucción y daño al medio ambiente, sin asegurar ni agua para el consumo, ni para el riego para la comuna, planteando que las medidas de mitigación son absolutamente insuficientes para su territorio. Conflicto latente.

6. Cobquecura: Once proyectos acuícolas de Inversiones Pelícanos S.A.

Son once proyectos acuícolas que ha presentado la empresa Inversiones Pelícano S. A. para desarrollarlos en las costas de la Región de Ñuble y cada uno de ellos se presentado de manera independiente del otro y con declaración de impacto ambiental al SEA, los que además han generado una oposición generalizada, sin tener apoyos en la zona, en ninguno de sus espacios; comunal, provincial, ni regional.

El proyecto busca instalarse en el ecosistema marino de toda la Región, principalmente en la comuna de Cobquecura que tiene más kilómetros de costa, la nueva región se vería comprometida

por un proyecto industrial pesquero, que busca producir con acuicultura choritos, algas, cojinova de norte y salmones, abarcando no solo a Cobquecura, sino que también la costa de Trehuaco y Coelemu.

7. Ránquil: Planta de celulosa Nueva Aldea (ex-Itata)

El Proyecto Complejo Forestal Industrial Itata, de propiedad de Celulosa Arauco y Constitución S.A. conocida hoy como Complejo Forestal Industrial Nueva Aldea, plantea distintas diferencias con la comunidad de Ránquil, donde hay un grupo de vecinos que se ha organizado durante largo tiempo, visualizando afectaciones para la comunidad de Ránquil y que se relacionan con el funcionamiento de la planta. Dentro de estos destacan: Los malos olores que se instalan en los sectores que rodean el complejo industrial y que alcanzan una gran intensidad, el bloqueo del acceso vial al sector de Nueva Aldea por parte del tren de la empresa Fepasa y que presta servicios a celulosa Arauco, el daño que produce el movimiento constante de la línea férrea en el mismo sector, y que como resultados se encuentra el daño estructural de las viviendas aledañas a la línea del tren, el pago de doble peaje que deben hacer los vecinos de la comuna para ingresar y salir de Ránquil y que no tienen acceso a la conectividad directa para salir del pueblo, pagando además un alto costo de peaje.

Por otro lado, la comunidad hoy no ve ni el avance ni el desarrollo comprometido cuando este complejo industrial era proyecto, por el contrario, se sienten desconectados y con mayores dificultades debido a la desconfianza que se ha instalado en relación a sus productos agrícolas, dada la convivencia e interacción con la planta de celulosa que se encuentra en su territorio. La empresa al día de hoy ha generado distintos lazos con la comunidad, pero sin lograr revertir los puntos de conflicto que afectan en lo cotidiano la vida de los vecinos y comunidad en general.

8. Trehuaco: Derrame de riles por rompimiento del ducto de la Celulosa Arauco

Esta es una situación que complica a los sectores costeros de la comuna de Trehuaco; Puahún, Boca Itata y Mela, los que se han visto afectados en innumerables ocaciones por el derrame de riles del ducto de Nueva Aldea, de la que es responsable la empresa Celulosa Arauco.

Existe un protocolo ante situaciones como el rompimiento del ducto, para lo cual diebiera dar un aviso automático dentro de la empresa, sin embargo, esto no ha sucedido y han sido los vecinos quienes han tenido que informar a la empresa, sin tener soluciones en el tiempo para hechos como estos, los que pese a que han realizado las denuncias correspondientes siguen ocurriendo.

A raíz de los derramen de riles, los vecinos no pueden utilizar el pozo que les proveía de agua para el consumo humano en el sector, además de ver afectado su desarrollo productivo, el que se basa en la pequeña agricultura familiar campesina.

Durante años la comunidad ha forzado una relación con la empresa, el municipio, y las autoridades regionales, con el fin de lograr compensaciones que faciliten y permitan el desarrollo del sector, donde la mayor de las inquietudes está relacionada con la salud por la contaminación del agua y el suelo, además del impacto en el ámbito productivo dado el conocimiento de los derrames en el sector y en consecuencia la baja demanda de sus productos.

Hoy se encuentra reinstalada una mesa de trabajo con los actores vinculados al conflicto: vecinos, municipio y sector público.